

EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACIÓN SOCIALISTA BALEAR

Número suelto, 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración Sindicato, 124

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 pesetas.—Paquete 30 números, 1'00 ptas.

AÑO XIV

NUM. 598

Palma de Mallorca 26 de Julio de 1913

La correspondencia de Redacción diríjase á LORENZO BISUAL, la de Administración á AGUSTÍN ROCA — No se devuelven originales publicados y no publicados.

La Guerra

LA VOLUNTAD DEL PUEBLO

¡No es posible retroceder!—ha dicho el ministro de la Guerra comentando la actitud de los que pedimos que se haga la paz inmediatamente.—Lo que no es posible, señor general Luque, es avanzar.

Y no es posible porque el pueblo odia la guerra y anhela la paz, y la obligación de todos los ministros, militares y paisanos, es obedecer al pueblo, que es el único soberano, el único que puede con justo título mandar.

En 1909 expresó su voluntad, contra la intervención armada en Marruecos. Lo mismo hizo en 1911, é igual hace ahora.

Cierto que el presente movimiento de protesta no aparece con el carácter tumultuario que tuvieron los de 1909 y 1911; pero ello no debe interpretarse como síntoma favorable á la política imperialista. Se equivocará de medio á medio quien crea que la protesta ha cedido ni en extensión ni en intensidad. No, no es eso. Es que el actual Gobierno, mejor aconsejado que los de Maura y Canalejas, deja al país mayor libertad para manifestar su pensamiento.

Aunque con bastantes restricciones, aunque con ilegales cercenamientos de nuestro derecho, podemos hablar y criticar la guerra y sus incidencias. Mientras tengamos medios de expresar nuestro pensamiento dentro de la ley no estimamos preciso apelar á la revuelta. Si nos cerraran los caminos de la legalidad, como ocurrió en las dos últimas etapas de esa desdichada guerra africana, volveríamos á exteriorizar la oposición á la guerra en la forma que en aquellas ocasiones se hizo.

Pasan de 200 los actos públicos que se han realizado condenando la guerra. Tanto en las grandes poblaciones españolas—Madrid, Barcelona, Valencia, Bilbao, Málaga, Oviedo—como en los pequeños pueblos rurales, las masas han acudido á los comicios y han expresado su conformidad con los oradores que han combatido la felonía que España está perpetrando con los mogrebines en provecho de Inglaterra y de un corto número de nacionales, los que se adueñaron de minas y de tierras y los proveedores del ejército.

Romanones no permitió la manifestación proyectada por el Grupo Femenino Socialista de Madrid. Quería impedir el espectáculo de una población lanzándose en masa á la calle para reclamar pacífica, pero enérgicamente, que vuelvan á sus hogares los millares de jóvenes que en Africa se juegan la vida sin utilidad ni gloria, y que se rectifique una política exterior que tantos perjuri-

cios está produciendo á nuestra Patria. Pero la «habilidad»—asi llaman los profesionales de la política á estas transgresiones legales—del conde de Romanones va á ser neutralizada con el acto de protesta que ha organizado el Comité de la Agrupación Socialista Madrileña.

Como á su tiempo dijimos, todas las Corporaciones españolas han sido invitadas á suscribir un documento pidiendo la conclusión de la guerra y la rectificación de la política internacional, documento que será entregado por dicho Comité al jefe del Gobierno.

Ayer llevaba el Comité recibidas 576 solitudes. En los seis días que faltan para cerrar el plazo de admisión se recibirán, seguramente, otras tantas. ¡Más de 1.000 Sociedades, Círculos, Comités Federaciones de todas clases quieren la paz! Tal manifestación tiene mayor valor aun que la que el conde de Romanones impidió.

Qué dirá, frente á esta tan elocuente manifestación del sentir nacional, el ministro de la Guerra? ¿Cree que puede contestársele con un «no es posible retroceder?»...

Si el Gobierno se hiciera solidario de la frase del general Luque cometería la mayor insensatez. Solo un Gobierno suicida puede responder con tan peregrinas palabras al formidable movimiento de opinión que reflejan los documentos que el día 27 entregaron los socialistas madrileños al presidente del Consejo.

¿No es posible avanzar?, señor general Luque.

El pueblo no lo quiere. Y contra su voluntad nada valen las palabras imprudentes de un ministro de la Guerra.

Sin propósito de enmienda

Es inconcebible lo que se está viendo. Toda la opinión, lo mismo arriba que abajo, en la burguesía que en la clase obrera, en las derechas que en las izquierdas, está contra la guerra. Y el Gobierno con una ceguera cada día mayor, saltando por encima de todos los vetos, haciendo oídos de mercader á los gritos que de todos los lados salen para detenerle en la desatentada empresa, continúa adelante segando en flor la juventud española y agotando las fuerzas económicas del Estado.

Es inconcebible. Cuando entre los voceros del pensamiento público se está echando de ver una rara unanimidad en la execración de la sangrienta aventura, es cuando Romanones demuestra más tenacidad en continuarla.

No sólo «El Imparcial», que representa á una tan importante parte del liberalismo, sino que en su número de ayer

es también «El Mundo», el mismo periódico que dió acogida y el lugar preferente á las fantasías bélicas del doctor Maestre, quien grita fuerte contra la copiosa sangría. No hay en el elemento civil—de este elemento desconfiamos, además del militar, que es el que se le contrapone, al incivil—una voz que anime á los gobernantes á proseguir el desdichado camino por donde se han aventurado insensatamente.

Y todos los días están saliendo más y más soldados para Marruecos. Una incesante corriente que va secando, sin darnos cuenta de ello, los manantiales de vida de la Nación. Un espectáculo tristísimo, que va poniendo cada vez en tensión los nervios del país. Una acumulación enorme de fuerzas en el territorio africano, que aunque vaya haciéndose de un modo que quiere ser subrepticio, como si se escamotearan los batallones y los regimientos sin que el pueblo espectador se dé cuenta de ello, está ya conmoviendo el alma popular.

Allí, luego, en el ingrato terreno africano, sin hospitales, sin medios para sostenerse medianamente, comiendo sardinas podridas y galleta agusanada, bebiendo agua estancada, invadidos por la miseria y por toda la repulsión que acompaña á la suciedad, obligados á unas marchas y contramarchas capaces de agotar la resistencia de los mismos guerreros de la epopeya homérica; bajo la amenaza permanente y cumplida con tan dolorosa frecuencia de las enfermedades producidas por el clima y por el abandono inhumano en que están, y de las balas de los cabileños, se acumulan miles y miles y más miles de españoles juveniles y vigorosos, capaces de realizar tantas transformaciones redentoras en su propia Patria si una justa y sabia dirección supiera encauzar inteligentemente hacia el progreso nacional esas fuerzas preciosas prodigadas en una campaña estéril, demente y acéfala.

¿Puede seguir esto? ¿Es siquiera imaginable una tan tremenda degradación en el país que permita impasible que siga esto, sin gritar ¡basta!, con ese imperativo inapelable que el pueblo sabe poner en su voz en los momentos supremos? «El Mundo» lo repetía ayer por ese camino se va á la revolución. Si no se llegara á ella, añadimos nosotros, en la prosecución de esa ruta maldita, sería porque España habría perdido ya el último resto de dignidad y de instinto de conservación. Sería porque España había dejado de existir.

En uno y otros términos formulado, con tales ó cuales salvedades, esta nuestra opinión de la gran masa española.

¿Quién acompaña al Gobierno en su tenaz aventura? Sólo media docena de reaccionarios, lepra de que no nos he-

mos podido acabar de limpiar, y una parte del ejército, á quien su ambiente profesional empuja hacia ciertos anacronismos y pone fuera de determinados estados de pensamiento y de sentimiento.

¿Es que el Gobierno experimenta de modo inexcusable esta presión y no puede sustraerse á ella? ¿Es que la imposición de los que viven por la guerra y para la guerra es más fuerte que la voluntad expresa de la nación civil?

No lo sabemos. Diremos solamente que sería bien triste para los que ocupan el Poder que tuviéramos que llegar á esa convicción; porque esa sería la demostración más lamentable de que la impotencia y la descomposición de los elementos de Gobierno había llegado á extremo tal, que el único reactivo posible sería el levantamiento revolucionario de todas las fuerzas civiles para salvar á la Patria de la muerte.

Los tipógrafos y Lerroux

El celeberrimo D. Alejandro, el ex emperador del Paralelo, el vividor de las ideas republicanas, el de las aguas sucias, el de tantos y tantos negocios nada limpios, el que hoy, á costa de unos cuantos incautos, ha conseguido reunir un capital y asegurarse una vida regalada y á cubierto de sorpresas revolucionarias, sigue demostrando tanto cariño á los obreros organizados como cuando desaparecieron aquellos cientos de pesetas recaudadas para los huelguistas de Bilbao en el diario «El Progreso», de Madrid, por él fundado y dirigido, y donde no se pagaba á ninguno de los que con su trabajo contribuían á la vida del periódico.

En vista de que en Madrid no encuentra tipógrafos ni linotipistas hábiles y dignos que quieran prestar sus servicios en «El Radical» (otro de los muchos periódicos por él fundados, contando siempre con que otros paguen los gastos, pues él no entiende de semejantes menesteres), ha marchado á Barcelona con ánimo de reclutar personal suficiente para su «gran rotativo» (3.200 ejemplares de tirada) y suplantar á los que en la actualidad trabajan en el «batallador» periódico, única manera de sacudir el yugo de los «exigentes» tipógrafos madrileños sindicados.

Nada le importa que los obreros por él contratados para traducir en letras de molde la demoledora labor «revolucionaria» expuesta en las cuartillas escritas por él y sus secuaces pertenezcan ó no á la Sociedad de resistencia de la capital catalana ó sean esquirols. ¡Con tal de que no pertenezcan á la Asociación de Madrid, que no hayan pisado nuestra Casa del Pueblo, que no les oiga hablar de socialismo ni de Pablo Iglesias, á quien únicamente sigue la «masa inculta» de la clase trabajadora, lo demás le tiene completamente sin cuidado!

Pero el caso es, compañeros, que á merced á las gestiones llevadas á cabo por el Sr. Lerroux, con las cuales ha de-

mostrado una vez más el odio que profesa á los obreros madrileños organizados, y muy particularmente á los tipógrafos, se nos prepara una irrupción de colegas de las provincias catalanas que vendrá á agravar la situación en que nos encontramos los que á la Tipografía nos dedicamos, que no es, nada por cierto halagüeña.

Un nuevo «hecho» del Sr. Lerroix que todos debemos conservar en la memoria.

(De el Boletín de la Asociación del Arte de Imprimir).

¡Civilización!

La patriotía andante, va alborozada con motivo de la formidable campaña que contra la guerra realiza el Partido Socialista Español.

Pretende, sin conseguirlo, destruir con leyendas absurdas nuestra lógica en contra de los hechos guerreros y cuando estrechados los «patriotas» por la fuerza de nuestros argumentos no saben por donde salirse, manchan en sus labios, voceros de las hazañas del Gallo ó de Primo de Rivera, la hermosa palabra de ¡civilización!

Terrible paradoja la que nos ofrece al expresarse así la chulapería quijotesca. Yo no se lo que entenderán ellos por civilización, pero, por si acaso, les brindo el espectáculo dado por las tropas indígenas al servicio de España, decapitando en una sola «razzia» á 75 moros cuyas cabezas pasearon en vergonzoso y macabro trofeo por las calles de Tetán en la punta de sus bayonetas.

Y díganme si este hecho repugnante, beldad de España, descrito á continuación del rescate de los veintisiete marineros del cañonero «Concha», prisioneros de los moros, sin que éstos les causaran el menor daño, más bien antes les favorecieron, deja bien deslindados los campos de la civilización y del salvajismo.

Puestas las cosas en este punto, que es el de la realidad, cuando algún Moltke de guardarropía de los que por ahí se usan, me habla de la misión civilizadora de España en el Rif, recuerdo la figura de madama Roland al subir los peldaños del cadalso y evoco sus palabras póstumas para, parodiándolas, decir: ¡Civilización! ¡Civilización! cuantos crímenes se cometen en tu nombre!

LEÓN ROCH.

La mayor parte de los gastos para mantener el orden social se destinan á defender al rico contra el pobre.

Sismondi.

LOS PANADEROS

Beneficios para la industria

Queremos dar preferencia en esta segunda parte de nuestra información á nuestros patronos, demostrando con claridad las ventajas que con la transformación obtendrá la industria.

La clase patronal, mejor dicho, parte de la clase patronal—porque hay muchos que declararon pública y solemnemente su conformidad con nuestros propósitos—se opone á la transformación y la combaten porque creen que la industria, en vez de progresar en el sentido de transformarse de pequeña en grande será todo lo contrario, se fraccionará

más, y esto no puede ser más equivocado.

Hecha la transformación del trabajo, se impone una evolución general en la industria, por las apremiantes necesidades de la producción, y de aquí la necesidad de dotar á ésta de locales, máquinas, levaduras y toda clase de elementos necesarios para, en menos tiempo, satisfacer las necesidades públicas y garantizar la vida normal de la industria.

De aquí que el razonamiento es completamente falso; la transformación lo que hará precisamente es facilitar el camino de la concentración industrial.

Más claro: en la actualidad, la pequeña industria se acomoda en cualquier rincón, y como durante la noche puede, sacrificando á los obreros, hacer el pan y amontonarlo en cualquier parte para todo el día, no se preocupan los industriales en la mejora de locales ni en nada de lo que á cuestiones del trabajo se refiere; pero en lo sucesivo esto no puede ser, porque como la industria tiene que producir al momento mismo en que los consumidores necesitan el artículo, tienen que arbitrar locales en donde esta necesidad se pueda satisfacer.

La prueba de cuanto dejamos dicho es exacto, nos la da el que Barcelona, Valencia, Zaragoza y otras capitales, en donde menos concentrada está la industria, es donde con más tenacidad se oponen á la transformación del trabajo.

Claro está que esta transformación exige un gasto importante en los industriales; pero como dice el proverbio, «no hay mal que por bien no venga», y en este caso está plenamente justificado, porque el perjuicio que pueda ocasionar á unos cuantos industriales está compensado, con creces, con los beneficios generales.

Se deduce de lo expuesto que lo que nuestros patronos temen es precisamente la muerte de la pequeña industria, pero que no tienen la valentía y la sinceridad de decirlo, sencillamente porque no conviene á sus intereses de clase.

Aparte esto, que es de mucha importancia para el progreso industrial y para el consumidor, como ya apuntábamos, en nuestro anterior trabajo, hay otra serie de razones importantísimas, de las cuales vamos á exponer las que consideramos de más importancia para la industria.

La jornada nocturna, por la situación de nerviosidad en que coloca á los obreros, por el aturdimiento que produce en sus sentidos obligándole á que haga los trabajos en un estado de ánimo verdaderamente extraordinario, ocasiona más accidentes del trabajo; lo que proporciona, á más de la desgracia de estos explotados, un gasto para la industria allí en donde la asociación de los obreros ha podido conseguir que se cumpla la ley de Accidentes del trabajo, pues hay muchos sitios en que no se tiene en cuenta para nada.

Es un hecho indiscutible que un obrero, en las condiciones antes mencionadas, no puede trabajar con la alegría y el interés que si fuera de día, y esto perjudica á los patronos en sus intereses materiales, porque muchas veces el trabajador descuida su obligación por cansancio, y otras, la mayoría, trabaja porque el instinto de conservación le obliga á hacer mecánicamente aquéllo que

el patrono le ha impuesto como obligación; pero es exacto que él, espiritualmente, está completamente dormido.

El patrono que ya se conquistó una posición medianamente desahogada en el sentido económico, en cuanto encierra en el taller (que bien pudiéramos decir diaria prisión) á los obreros se retira, como es lógico, á descansar y deja sus intereses á disposición de los trabajadores. Claro es que esto lo hace por dar una justa satisfacción al cuerpo; pero es lo cierto que por esta causa no vigila lo que con sus intereses se hace, lo que trabajando de día podría hacer sin sacrificios de ninguna especie.

Hay, además una serie de economías con el trabajo diurno para la industria, por ejemplo, la luz, que hoy se gasta mucha, lo que no sucedería trabajando de día, una vez que los talleres reunirán las necesarias condiciones de salubridad é higiene, porque tendrían luz natural suficiente.

Hace mucho tiempo que los patronos vienen trabajando por suprimir los intermediarios, ó sea los revendedores de pan, y nunca lo han podido conseguir. La transformación les ofrece la resolución de este problema; porque como el público necesita el pan á la hora misma en que saldría del horno, lo adquiriría en el despacho de la fabricación por no poder aguardar que se hiciera el trasiego necesario al despacho del intermediario.

Hay otra serie de cosas en beneficio de la industria, que nos es completamente imposible precisar al detalle; además, que creemos haber cumplido el objeto que nos proponíamos, demostrando lo absurdo de la oposición que hacen al proyecto de ley pedido por los obreros, que de rechazo beneficia sus intereses de una manera extraordinaria.

Creemos que la pasión de clase ciega á los hombres más inteligentes. La intransigencia feroz de la clase patronal pone á todas las iniciativas de los trabajadores, por entender que éstas siempre perjudican sus intereses, no les deja ver con claridad lo mucho que ganarían estudiando detenidamente los propósitos, siempre nobles, desinteresados y loables de los obreros, y aceptar sus exclamaciones, procurando que éstas beneficiaran al mismo tiempo sus intereses.

Pero obran de muy diferente manera. De una forma ya sistemática niegan buena fé á los trabajadores cuando éstos reclaman algo que les pueda beneficiar; en todo ven un peligro para sus intereses, y no se dan cuenta de que los obreros, jamás, cuando piden mejoras, buscan perjuicios para la industria que explota sus energías, porque saben que esto sería tanto como perjudicarse á sí mismos.

Y esto, dicho sea en honor de los trabajadores, no es cierto; ellos procuran mejorar su situación, pero de una manera digna y elevada, sin que con ello pretendan nunca la ruina de las industrias.

Es más: la mayoría de las veces en que los obreros se mueven en este sentido ocurre lo que en el presente caso; que la industria despierta y necesariamente tiene que progresar.

M. CORDERO.

Presidente de la Federación de Panaderos

Trabajadores: Suscribidos á «El Socialista» diario;

El mitin del domingo

El domingo 20 del corriente se celebró el anunciado mitin contra la guerra de Marruecos organizado por la «Juventud Socialista».

El acto fué presidido por el compañero Rexach, quien en breves palabras expuso el motivo de celebrarse dicho mitin. Después se dió lectura á las adhesiones que fueron las siguientes:

«Agrupación Socialista», «Juventud Socialista», «El Edificio», Sociedad de Albañiles, de Lluchmayor; «Federación de Sociedades Obreras», de Palma; «La Defensa Obrera»; «Juventud Republicana-Socialista» de Felanitx; Sociedad de Dependientes de Comercio «Unión Protectora Mercantil», Sociedad de barberos «La Prosperidad»; Sociedad Varia «La Recompensa del Obrero», de Alaró; Sociedad de zapateros «La Igualdad» de Palma; «Juventud Socialista», «Grupo Femenino Socialista» y «Sociedad Varria» de Capdepera. Además se adherieron al acto D. Francisco Villalonga, don Gabriel Alomar y D. Luis Martí que lo hizo por medio de un telegrama por hallarse en Barcelona.

Luego hicieron uso de la palabra los compañeros Bernardo Galmés y Bartolomé Lladrós, de la «Juventud Socialista»; Juan Marro, de la «Representación de las Sociedades Obreras, de Inca; Juan Piña, de la «Juventud Republicana Radical»; Juan Más, de Marratxí; Jaime Marí y Lorenzo Bisbal por la «Agrupación Socialista» de Palma.

Todos los oradores hicieron una crítica muy razonada de la guerra y pusieron de relieve los males porque atraviesa el pueblo por culpa de la mala política de nuestros gobernantes, cerrando el acto con la lectura de las conclusiones que es pedir al Gobierno la terminación de la guerra de Marruecos y la inmediata apertura de las Cortes.

Reinó orden por completo durante el acto.

De la prensa, apesar de haber sido invitada al acto, no asistió ningún representante.

Como no se trataba de un acto festivo en honor de persona real alguna, ni de servir ningún banquete...

UN MITIN

Discurso de don Antonio Roma

Empieza diciendo que la noche anterior le visitó una comisión de obreros campesinos invitándole al acto, de hoy y que le han rogado presida el acto, da las gracias por esas deferencias y felicita á los oradores por la forma plausible y correcta con que se han expresado.

Da las gracias en nombre de los campesinos á las Sociedades obreras que han enviado representación al acto, así como á las mujeres que á él asistieron.

Dice que los trabajadores del campo los que más sufren las inclemencias del tiempo pues siempre están expuestos al frío, al calor, al aire y á la lluvia, han explicado con gran sencillez y claridad los motivos de la huelga; que ellos nada pedían y este año quieren pagarle su trabajo con una peseta diaria y una alimentación insuficiente, pide á todos los hombres sensatos mediten y reflexionen no hay derecho á imponerle el remojado que si por 2 reales ellos compran lo que los patronos por 3, demuestran los obreros ser mejores administradores; pregunta si por ventura nadie que se precie de imparcial aplaudir se dé á los obreros pan, aceite y garbanzos los que no tienen de tal más que el hombre; también dice no es

cristiano hacerle dormir como las bestias en aposentos que no tienen la capacidad suficiente como ocurre con las llamadas gañanías en las que están mucho peor que las bestias, dice que él habla de eso porque callar es una cobardía.

Que el rincón más rico del mundo es Andalucía, que podía ser un edén y es un valle de lágrimas.

Compara la densidad de población con las de Holanda, Bélgica, Suiza é Italia y dice que las provincias de Sevilla, Cádiz y Córdoba tienen más extensión que Holanda, pero menos habitantes que hay un proyecto que de realizarse la cuenca del Guadalquivir podría regar más de 200000 aranzadas que de realizarse esos proyectos convertirían á España en un vergel, que el hombre quiere quebrantar á la Naturaleza que da alimentos para todos y que ahora no da más que para unos cuantos parásitos.

Dice que si los obreros tienen razón como lo han demostrado deben dársela los patronos los que la mayor parte lo reconocen.

Un triunfo cooperativista

La Cooperativa Socialista Obrera La Equidad, de Santander, ha comprado en el precio de 40.000 pesetas la casa núm. 12 de la calle de San Pedro, donde tiene instalada la panadería. En breve plazo se harán en la planta baja del edificio importantes reformas para adaptarla á las modernas exigencias higiénicas y artísticas de la industria, á pesar de ser hoy el local uno de los mejores destinados en Santander á la elaboración del pan. También se construirá otro horno, pues es tanta la demanda de género que no se puede servir á todos los consumidores con la prontitud deseada.

Esta Cooperativa vende los dos kilos de pan á 75 céntimos, y el kilo, á 40. Los patronos lo expenden con 10 y 5 céntimos de aumento, respectivamente, quienes piensan elevar más todavía dichos precios.

Desde el 11 de marzo de 1912 fecha en que empezó á funcionar la Cooperativa, hasta el presente, se calcula en unas 300.000 pesetas la economía disfrutada en la compra de pan por las clases trabajadora y media de Santander.

En este segundo trimestre la Cooperativa Socialista Obrera La Equidad ha obtenido un beneficio de más de 600 pesetas.

Queda demostrado bien á las claras que el procedimiento socialista tardará en arraigar; pero que cuando se inicia, sus frutos son copiosísimos para todos, afectos al ideal y enemigos del mismo.

El día que el Socialismo sea mirado sin estúpidas prevenciones y suicidas prejuicios, el progreso social adquirirá un gran desarrollo.

La elocuencia de los números

En España existen 393 plazas de toros y 2 en construcción. A ellas acudieron en 1911 unos 7.000.000 de espectadores, gastándose unos 200 mil millones de pesetas. Murieron 5.600 toros y 6.281 caballos, resultando 166 toreros heridos y 10 muertos. El censo tauromático consta de 65 matadores, 334 novilleros y 1300 toreros de otras categorías distintas.

Hay en España 12.065.000 analfabetos, entre niños y adultos. De los 45.000 pueblos que hay en nuestra patria, 30.000 carecen de Escuelas. En Madrid, aunque sea vergonzoso el tenerlo que confesar

públicamente; hay 22.246 niños de ambos sexos que no pueden ir á la escuela porque no las hay suficientes.

En el mundo se calcula que hay unos 180.000.000 de católicos romanos y de estos 130.000.000 son analfabetos. El catolicismo siempre ha procurado mantener al pueblo en la ignorancia.

RENOVACIÓN

Se halla en venta en el kiosco de la plaza de Cort y en el local social de la

Erratas

En el último párrafo del comunicado que publicamos la semana pasada apareció una que, aunque la subsana el sentido común del lector que... sentido común tiene, no obstante corregimos hoy la falta á petición del firmante de dicho escrito.

En el lugar que dice: «en donde quizá le probaré»... debe decir «en donde quiera le probaré».

Propaganda socialista en Marruecos

Una entrevista curiosa

Enterados los moros que residen en Gibraltar de que en las canteras de Melilla han hecho causa común los obreros españoles y marroquíes contra las Empresas explotadoras, han sentido picada su curiosidad de una manera muy interesante.

Cuatro de ellos han venido á La Línea y se han dirigido á mí, preguntándome.

—¿Ser tú corresponsal de «El Socialista?»

—Sí.

—Tú ser honrado; tú ser cristiano bueno. Nosotros tener gana de saber algo de Socialismo.

Como mejor he sabido, he estado explicándoles á grandes rasgos los fundamentos de nuestra doctrina. Han escuchado con gran atención, y al hacerse cargo de qué cosa será la propiedad colectiva, han demostrado un entusiasmo que á mí mismo me ha sorprendido. Dando palmadas, exclamaban:

—¡Eso estar bien! Las fusilas no serán más que para cazar y no para matar cristianos, y los cristianos tampoco matar moritos. Nosotros queremos la civilización sin fusilas, sin que maten á los hijos de los moritos; nosotros no querer frailes que deshonran moritas, queremos maestros y no queremos santos cristianos ni moros; solo adoraremos el sol, que todo lo cría.

Entonces yo les propuse que tradujeran á su lengua el programa socialista y que lo propagasen por Marruecos. La idea les ha agradado y me han ofrecido seguir mi consejo. Les entregué un ejemplar de nuestro programa, y es seguro que pronto estará traducido al árabe.

Los cuatro moros de Gibraltar, que viven del comercio de huevos, se han despedido de mí satisfechos, dejándome una impresión muy agradable. ¿Será acaso esta conversación el punto de partida de una propaganda socialista en Marruecos?

Alguna vez tiene que suceder. Para mí sería una gran alegría haber contribuido á esta propaganda en pro de nuestros ideales.

El alcohol hace en nuestros días más estragos que las tres plagas históricas: hambre, peste y guerra. Diezma más que el hambre y la peste, mata más que la guerra y hace más que matar: deshonra.

Gladstone.

MACION MILITAR

Compra de 72 automóviles

El Gobierno ha tomado el acuerdo de que se adquieran 72 camiones automóviles para el ejército.

Existe una disposición oficial que ordena la intervención del Cuerpo de Artillería en esta clase de compras por su

capacidad para estudiar las condiciones de los automóviles.

Pero por esta vez se vá á prescindir del dictámen técnico de los artilleros para comprar los 72 camiones de referencia.

Y se dice que ya están elegidos los «autos» que van á comprarse. Cada uno costará 22.000 francos, lo que representa un gasto de 1.600.000 pesetas en números redondos.

¿Por qué no se cumplen las disposiciones oficiales que exigen el dictámen de los artilleros como técnicos?

Y, sobre todo, ¿por qué no se hace esa adquisición mediante un concurso?

Fijese el Gobierno en lo que va á hacer. El pueblo español está abrumado por el presupuesto de Guerra, un presupuesto sencillamente insostenible. Y si los gastos que se realicen á cargo de este presupuesto no van rodeados de las garantías más rudimentarias que se siguen ó se deben seguir en la Administración pública, contribuirá á la formación de un ambiente de desconfianza harto justificado.

Acúdase al concurso libre para esa adquisición. Solo así podrán ponerse á cubierto de suposiciones maliciosas, que siempre flotan alrededor de esa clase de asuntos.

Á UNA MAJA

A mi hermano Enrique

Evoca tu figura á una maja goyesca; arde sangre chispera en tu cuerpo gitano y oculto en ella tienes, cual misterioso arcano,

el genio de la raza hidalga y canallesca. Eres en los amores pérfida y truhanesca y hay un fuego en tus ojos ardiente y soberano

que aviva prodigioso de tu decir galano, jocoso y romancesco la gracia picaresca. Naciste en el castizo barrio de las «Vistillas»

y desde las «Peñuelas» al viejo «Maravillas» asombra de tu cara la clásica belleza cuando marcando el paso de una gentil vas gentil pregonando: Aquí va una «Española», orgullo del donaire, el garbo y la majeza.

Antonio Paradás

28 DISCURSO DE PABLO IGLESIAS EN EL PARLAMENTO

sito de cumplirlo. Todos esos elementos estarían enfrente del programa y ellos no podrían realizarlo.

Las izquierdas, único acicate del progreso

Ya sé yo que lo que voy á decir se juzgará como muy presuntuoso; pero he de afirmar que yo no veo para el progreso en España más acicate poderoso que la fuerza de las izquierdas; y si las izquierdas, con esos que á mí me parecen sueños, se ven mermadas por la deserción de los que pretenden realizar dentro de la monarquía un programa, olvidando todas las fuerzas de las derechas, que tienen enfrente, lo que sucederá será que aumenten esas fuerzas de las derechas, disminuyendo las de las izquierdas, que es la única garantía para el progreso del país. (Muy bien en la minoría republicana). Y haciendo esto, conduciéndose así, ocurrirá que habrá más atraso en nuestro país, más estancamiento, más sufrimiento, más empresas locas, y el éxito coronará á todos los elementos reaccionarios, mientras que las fuerzas verdaderamente liberales, las fuerzas de la izquierda, seguirán debilitándose.

Luchemos sin tregua para no debilitarnos

Yo creo que esto es así; yo creo que don Melquiades Alvarez ha de pensar en esto; yo creo que esa monarquía que se dice que podrá venir, y á la cual él serviría en esa forma, no se presentará, y yo creo que el Sr. Alvarez no irá á ella. Yo lo creo así; pero vuelvo á decir, es espera de esa situación, en espera de esas circunstancias, que si hay

FOLLETÍN DE EL OBRERO BALEAR

Del catecismo ya se ha hablado aquí bastante, y basta enunciarlo para comprender que eso no puede ser un dato de liberalismo de un Gobierno. En cuanto á la ley de Jurisdicciones, yo diré que por mi parte no merece ese proyecto que se le considere como prueba de liberalismo; no añadiré más, pero cuando se discuta el proyecto de ley que habéis presentado diré acerca de él todo lo que creo que debo decir; pero desde luego considero que eso no puede constituir una muestra plausible de vuestra orientación. Es más, ayer oía con asombro al jefe del Gobierno, señor conde de Romanones, cuando contestando á D. Melquiades Alvarez decía que un Gobierno tiene que atender á una porción de cosas, que hay en el país fuerzas contrarias, que hay un partido carlista muy nutrido.

Cuando entra el partido liberal á gobernar, ¿es para realizar su programa ó para dar gusto y para complacer á los elementos contrarios? ¿Es que esperáis que se muestren complacientes, es que esperáis su declaración de que no harán protestas, de que no se opondrán á nada? ¿Es eso lo que debe hacer un Gobierno liberal? Respecto á las corrientes á que me refería antes, ¿dónde están esas corrientes? Parece natural que si en las alturas se manifestaban esas corrientes progresivas, liberales, un Gobierno que se llama liberal diese muestra de ello, y las muestras no se ven. El señor presidente del Consejo razona de la manera que acabo de exponer. ¿Qué influencia tienen esas corrientes en el partido liberal? No es el partido conservador el que puede encauzar esas corrientes.

El partido liberal, que parecía el llamado á llevarlas á la práctica, no responde á ellas. ¿Es que no existen? ¿Es que no se trata más que de algo que se dice? Y si existen, ¿para cuándo esperáis vosotros hacer uso de ese buen vino?

La tragedia del oro que ganan; lo que les pagan

En las minas de oro del Rand (Transvaal) muchos mineros blancos ganan hasta 2.500 pesetas mensuales.

Los obreros de la superficie ganan de 18'50 á 22'50 pesetas por día.

La comida les cuesta unas 125 pesetas por mes.

El alojamiento se lo proporciona la Compañía á bajo precio.

Esto es lo que ganan.

Veamos ahora lo que les pagan.

Los perforadores mecánicos producen un polvo impalpable. Este polvo penetra á pesar de los «respiradores», en los pulmones. La «tisis de los mineros» mata á los hombres antes de los cuatro años. Obrero de las minas auríferas del Rand es hombre condenado á la muerte ó una vida lamentable, achacosa y corta. Solo los más resistentes y previsores se salvan del fin inmediato.

La terrible mortalidad es, á medias, obra de los capitalistas, que sacan de la mina 40 millones de oro por año. La vida de los mineros no les importa: lo esencial es mantener el tipo de la producción y aumentar el coste con reformas sanitarias.

Hemos recibido un escrito de una compañera del Grupo Femenino socialista de Capdepera que por haber llegado cuando ya el presente número estaba compuesto, lo publicaremos en el próximo que viene. Dicho escrito, que está lleno de entusiasmo y fin socialista, fué leído en un mitin que en dicho pueblo se celebró el día 20 del corriente para protestar contra la guerra de Marruecos.

Aviso importante

Se suplica á los corresponsales y suscritores de este semanario, se pongan la corriente de sus atrasos, dentro el más breve plazo posible á fin de no entorpecer la marcha administrativa.

Ingresos en el Partido

Ha ingresado en el Partido la Sociedad Unión Obrera La Lucha por la Vida, de Bedmar (Jaén).

Movimiento social

ASPE.—Huelgan los obreros costureros de suela y similares como protesta á la ingerencia de esquiroleros en los talleres.

BARCELONA.—Los obreros panaderos han declarado la huelga en buena parte de las tahonas por negarse los patronos á acceder á las mejoras solicitadas.

—Los lampareros, latoneros y hojalateros, han obtenido la jornada de nueve horas en 23 talleres.

—Con un triunfo completo terminó la huelga de camareros y cocineros.

—Los obreros molineros han presentado unas bases de trabajo pidiendo la jornada de nueve horas, una peseta de aumento de salario, el 70 por ciento de aumento en horas extraordinarias y el descanso dominical.

CIUDAD-REAL.—Los panaderos y carpinteros han solicitado aumento de jornal y disminución de jornada.

ELCHE.—Los constructores de calzado han declarado el paro al patrono Almela por despido injusto de un compañero.

JEREZ DE LA FRONTERA.—Triunfaron los campesinos, aunque algún hacendado se niegue á cumplir lo pactado.

—Continúa el conflicto de barberos, habiendo éstos fundado un taller colectivo.

LA CORUÑA.—Se ha solucionado la huelga de conserveros de Puebla de Camamiñal, habiendo conseguido los obreros un aumento en su jornal.

LA UNIÓN.—Se han declarado en huelga 120 obreros de la mina Mendigorria por negarse el patrono á suprimir el sistema de pagarles en vales.

MADRID.—Los zapateros han conseguido aumento de jornal en la casa del patrono Villadel.

—Los confiteros han triunfado sin necesidad de ir á la huelga, consiguiendo

considerablemente aumento de jornal en el taller de «La Mallorquina» y reconocimiento de la Sociedad.

—La Sociedad de obreros de artículos de viaje ha reclamado una hora menos en la jornada, que es actualmente de diez.

Solo dos patronos la han aceptado.

SAN SEBASTIÁN.—Los escultores decoradores han declarado la huelga al patrono Iñiguez.

VALENCIA.—Los tranviarios han conseguido rebaja en la jornada y aumento de salario.

—Los operarios de la fábrica de calzado de Gil han abandonado el trabajo en solicitud de reducción de jornada.

VALLADOLID.—Tras un día de huelga, los constructores de carros del taller del patrono Merchán, consiguieron implantar en dicho taller la jornada de diez horas, que rige en los demás talleres.

VIGO.—Los soldados de la fábrica de los señores Sueiro y Ducay, en Coya, que trabajaban á destajo han obtenido un aumento de diez céntimos en ciento de latas, cantidad que les había sido rebajada en otra época.

VILLAMARTIN.—Han triunfado los obreros agricultores.

ARBOS.—Se han organizado los oficiales y peones albañiles, ingresando en la Confederación catalana.

GIJÓN.—La Sociedad de Panaderos ha ingresado en la Federación de su oficio.

PORTUGALETE.—Se ha constituido una Juventud Socialista.

SAN SEBASTIÁN.—La Sociedad de Panaderos ha ingresado en la Federación de su oficio.

TORREVIEJA.—La Sociedad de Braceros ha ingresado en la Unión General de Trabajadores.

Para gastos de ostentación, para guerras impopulares, para nuevos destinos siempre se encuentra dinero: para Instrucción y Fomento nunca faltan razones de economía que cohiben la reforma.

JOSÉ ZULUETA.

Política internacional

No hay partido republicano; pero hay republicanos

VIENA.—De Budapest dicen; El partido orepublicano húngaro no pudiendo continuar ostentando este nombre á causa de la nueva ley sobre los delitos de lesa majestad, ha cambiado por este su título: Partido Luis Kossuth.

Conserva su programa y su organización; continuará su propaganda y sostendrá su intransigencia con el trono.

Seguirá presidiéndolo el abogado Jorge Nagy.

Religión y Moral

Con propósitos severos, y en bien de la religión, hallábanse en reunión unos cuantos caballeros. Uno era subintendente, otro dueño de una tienda, otro exministro de Hacienda, y así sucesivamente.

—Hay que contener la cosa con toda severidad,

porque cunde la impiedad de una manera espantosa.

Esto dijo el más anciano que era sastre:—¡Viva el clero!

—¡Vival!—repitió un casero.

—¡Vival!—clamó un escribano.

Y mientras la gente pía se alborota y se arrebatata, falta un tintero de plata que estaba en la escribanía.

—¡Señores!—dijo altanero uno de los más fogosos:

Todos sois muy religiosos... pero aquí falta un tintero.

Y como á nadie conveniga saber quién el caco fué,

yo la luz apagaré y sáquelo el que lo tenga.

Sopló. Por la sacristía tendióse negro capuz, y al encenderse la luz faltaba... la escribanía.

L. T.

Los jóvenes socialistas deben ser exageradamente cumplidores de sus deberes en las Sociedades de resistencia.

Quienes no se conduzcan de este modo, no harán ningún bien á las ideas.

Correspondencia Administrativa

LLUCHMAYOR.—G. S.—Recibidas 39 pesetas pagado hasta 28 Junio de 1913.

CAPDEPERA.—M. F.—Recibidas 7 pesetas pagado hasta 21 Junio de 1913.

SEVILLA.—F. P. D.—Recibida 1 peseta pagado hasta 30 Diciembre de 1913.

VIGO.—S. de C. y M.—Recibidas 6 pesetas, pagado hasta 30 Junio de 1913.

MANACOR.—A. S.—Recibidas 5 pesetas, pagado hasta 23 Agosto de 1913.

SANTA MARIA.—J. O.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 Junio de 1913.

FELANITX.—P. S.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 30 Marzo de 1913.

FELANITX.—A. LL.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 30 Mayo de 1913.

Organización á Base Múltiple

Esta entidad convoca á junta general ordinaria á todos sus afiliados para el próximo lunes, día 28, á las 3 y media de la noche, para la aprobación del Estado de cuentas del primer semestre de este año.

Se recomienda la asistencia y puntualidad.

INTERESANTE

Este periódico se halla en venta en el kiosco de la Plaza de Cort, también se vende «El Socialista» y «Renovación».

PALMA DE MALLORCA

Imp. «La Coleclva».—Sindicato, 124

Desconfiemos de que el régimen se liberalice

Esto me lleva como de la mano á indicar que no creo que deban ponerse fundadas esperanzas en esas corrientes. O vosotros no las lleváis á la práctica porque las consideráis peligrosas, ó porque no tenéis ese espíritu; y si esto ocurre con vosotros, no hay que hablar de las masas que se oponen á esas corrientes. Estarán en frente la extrema derecha y todas las derechas, y si hay todas esas fuerzas dispuestas á oponerse, por más que se diga que arriba, en las alturas, según lo ha manifestado, porque así lo ha creído, el Sr. Azcárate, hayan desaparecido los obstáculos tradicionales, ¿qué es lo que va á hacer la corona teniendo esas fuerzas en esa situación?

Porque no cabe decir que la corona piensa de ese modo ó del otro: la corona, por muy elevada que vosotros la pongáis, por mucho que digáis respecto de ella, no tiene más remedio que estar sometida á la influencia moral de las fuerzas que actúan en la Nación. Y si esas corrientes no encuentran Gobiernos que las lleven á la práctica, ¿qué ocurrirá? Que es como si no existiesen. No hay, pues, órgano para realizar esos propósitos, si existen, que á mí no me consta.

Y esto me obliga aquí á expresar una opinión relacionada con lo dicho por el señor Alvarez. Creer que la monarquía puede aceptar un programa como el que ayer exponía el Sr. Alvarez para entrar por el camino del progreso, me parece un sueño. Suponiendo que eso ocurriera, no sería garantía para nadie. No son programas los que han

faltado: han sido obras, han sido hechos prácticos. Programas los ha habido muy brillantes y muy gratos para una multitud de elementos progresivos, y después hemos sufrido el desencanto de ver que no se llevaban á la práctica. Vamos á suponer que surge de esa mayoría un hombre que, aceptando ese programa, obtenga á la vez el decreto de disolución de Cortes, y que con ese programa se vaya al cuerpo electoral para que las fuerzas que no hay en esa mayoría salgan de otros partidos.

El partido republicano no se pasa á la monarquía

Podría haber republicanos que dejen de serlo, que crean que con ese programa puede servirse al progreso, puede contribuirse al mejoramiento de nuestro país y á su desarrollo; pero el partido republicano no se pasará. Podría haber uno ó varios que dijeran á sus electores: nosotros aceptamos la monarquía porque nos presenta este programa. Supongo que no se apelaría á los amaños, y entonces el resultado sería que vendrían solamente unos cuantos que quedarían en la misma situación que los posibilistas y nada más, y admitiendo que vinieran, calculad todas las fuerzas enemigas que tendrían enfrente. Tendrían lógicamente á las fuerzas conservadoras, á las de la extrema derecha, á las del partido liberal en gran parte, tanto mas cuanto que no se ha curado todavía la enfermedad de los grupitos, y ese puesto de la Presidencia del banco azul fienta á muchos y por eso se abandonan las ideas. Y ocurriendo eso, se encontrarían los que viniesen con que estarían vencidos por toda esa masa é incapacitados para realizar ese programa, suponiendo que hubiera habido propó-